
2021年9月3日 星期五

A本版编辑 郭知欧 3女排

郎平卸任
传奇谢幕

“今天，是我离任中国女排
主教练的第一天。 ”9月1日，郎
平在个人社交媒体上正式宣布
了自己离任中国女排主教练的
消息，“郎平时代”就此落幕。

从 1978年上演国家队首
秀，到2021年卸任主教练，郎平
陪伴中国女排走过了43年。 如
今，是时候解甲归田了。

本版撰稿 本报记者 吴钧雷

去年12月，郎平与中国女排续约
时就明确了，在带队参加完东京奥运
会之后，她就要休息了。大半年的时间
过去，告别的瞬间仍然显得猝不及防。
过去八年里，大家已习惯将“郎平”与
“主教练”联系在一起。甚至，在过去
30多年里，郎平一直是中国女排旗帜
般的存在。
郎平把她近四十年的生命交给了

排球，交给了中国女排，是她带着队伍
站上世界的巅峰，是她屡次挽救中国
女排于水火，是她以身表率打造了深
入人心的女排精神……国际奥委会是
这么评价郎平的：“从24岁到61岁，虽
然没能再续写辉煌，但她早已是传
奇。”没有人希望郎平离开，可她真的
累了。

她想用一种安静的方式离开，但
网友的不舍情绪一直退散不去。从奥
运赛场上依次与队员深情拥抱，到隔
离结束后悄悄离开，再到如今一纸长
文宣告卸任，郎平的一举一动仍然牵
动着所有人的心。

前天发布的一纸长文里，郎平
说，离开后的第一件事，是去给一年
前因病去世的老妈扫墓。“去年，疫情
期间我们全封闭训练，老妈病重住
院，我没有很好的机会陪伴她。请假
出来看望老妈时，她老人家已经不太
能说话了。最后一次她能和我说话，

是看着窗外天黑，像平时每次在家一
样跟我说：‘走吧，回去吃饭休息，明
天还要训练……’”
“吃饭”“休息”，这些只有母亲才

会说出口的温暖话语，是支撑郎平坚
持下来的重要动力。自古忠孝难两全，
当把自己奉献给中国女排时，她放弃
了太多阖家团圆的时光。郎平描写扫
墓的字里行间，隐隐透露着愧疚：“我
给老妈带了两束她最喜欢的花，沏上
她最喜欢的茶，我们聊了很久。我告诉
她我退下来了，以后一定花更多的时
间和家人在一起，让她放心，还特别谢

谢老妈这么多年对我的理解和支
持。”
也许郎平在未来还会从事与排球

相关的工作，但如今可以确定的是，她
的身影再也不会出现在中国女排的教
练席了。“这些年，我对于排球的梦想
实现得差不多了。我不能再追求了，
这个年龄也追求不下去了。我一次次
离开家，都是义无反顾地奔赴事业，对
家人真的很亏欠，应该赶紧回去和他
们团聚，他们等很久了。”
一曲终焉，只能最后再说一次：郎

指导，辛苦了，好好休息。

回首过去八年的执教生涯，郎平
的四次落泪，让人印象深刻。
第一次，是在2012年伦敦奥运会

上。彼时郎平还不是主教练，只是坐在
解说席上观看比赛。中国女排意外输
给了日本女排后，魏秋月、惠若琪等老
将在现场痛哭失声，解说席上的郎平
也没能控制住自己的泪水。
当时的中国女排陷入青黄不接的

严重困境，郎平在奥运会结束后走马
上任，誓将中国女排带回正轨。“在中
国女排最需要人的时候，我为什么不
能做点牺牲？现在这个局面，出山就是
去当铺路石的。”
里约奥运会周期，郎平将老女排

的精气神重新赋予了这支队伍，不仅

在之后与日本队的比赛“见一次灭一
次”，还在里约奥运会上获得冠军，让
中国女排从低谷重回巅峰。赛后接受
采访时，郎平说话几近哽咽，并说道：
“作为强者，要面对很多困难，今天流
下的是高兴的泪水。”
将时间拨到三年后，中国女排在

郎平的率领下所向披靡，以11连胜的
傲人战绩拿到世界杯冠军，这是中国
女排历史上第十个冠军。连胜期间，郎
平始终镇定自若，直到夺冠后，她再次
在镜头面前泪光闪烁。“没有想过能拿

到11连胜，这是每个队员一点一点拼
出来的结果。”说完这句话，郎平扭头
擦拭泪水。
最近的一次落泪，发生在东京奥

运会女排第三场的赛后。在2比3负于
俄罗斯女排后，中国女排基本丧失了
出线的希望。“过去两年，球员们都非
常认真地做好了每一天，不能因为无
缘八强的结果就否定了她们的努力。”
除了赞扬自己的队员，郎平将眼泪献
给了驻守在球场外、挥舞着五星红旗
支持中国女排的华人球迷，“借这个机

会向全国球迷说声‘对不起’。这次的
结果很意外，是我的工作没有做好。
但球迷一直不离不弃，非常感谢他
们。”

戎马一生，郎平终于要离开中国
女排了。她的身影不会再出现在教练
席，她的泪水也不会在采访镜头中出
现了。但她仍然心系排球，心系女排
精神。待中国女排走出东京奥运会阴
霾的那一天，郎平仍然会坐在家里的
电视机前，满含热泪地鼓掌吧。

在郎平卸任中国女排主教练之
际，中国排球协会官网在本周二下午
转载了一篇名为《中国女排为何兵败
东瀛》的文章，被外界视作排协“首次
回应”关于中国女排东京失利的问
题。

这篇文章的作者是张然———原
中国排协副主席、江苏排球总教练，
现年91岁。文章通过“主力阵容老化”
“替补力量薄弱”“赛场指挥失宜”“心
理压力过大”“集训弊多利少”五个标

题指出了中国女排在东京奥运会上出
现的主要问题。
客观来讲，仅从文章的内容而言，

老排球人的话并无太多异议。而且，中
国女排在东京奥运会上表现不佳是事
实，接受各方批评，乃情理之中。但是，
文章的前言中提到了“功不抵过”四个
字，让很多球迷无法接受。虽然这个词
语的本意是将“功”与“过”区分开来，
郎平在赛后也不断强调“失利的责任
由我来承担”，但排协在众多文章中只

转载了这一篇文章，在外界球迷看来
有一丝“甩锅”的意味，排协不得不发
声明，表示：“这次成绩不尽如人意的
原因是多方面的，协会也有很大责任，
必须全面、客观认识，不能以一次失利
否定奥运周期的成绩，不能否定国家
队全体教练员、运动员几年来的艰苦
努力和巨大付出，不能否定郎平教练
做出的巨大贡献。”
“竭尽全力，鞠躬尽瘁，无愧于

心。”郎平用十二个字总结了自己的排

球生涯。虽然在东京奥运会上，郎平没
能迎来最圆满的结局，但这依旧没有
影响她在中国球迷心中的传奇地位。
但对于中国排协而言，比“郎平离任”
更要紧的是，究竟谁能接替中国女排
主帅一职？
目前看来，过去七年一直担任技

术助手的安家杰，与连续辅佐过五任
主教练的赖亚文是可预见的人选，但
花落谁家仍未可知，人们还在消化郎
平离任的事实。

郎平离开，最不舍的是中国女排
的姑娘们。东京奥运会上，在最后一场
战胜阿根廷女排后，队员们多花了一
些时间留在赛场，面对郎平围成一个
半圆，集体鞠躬致敬，并依次上前与郎
平拥抱。郎平看起来还比较镇定，不少
队员已经在掩面痛哭了。

9月1日，在郎平发布长文宣告离
任后，女排队员们纷纷发文感谢郎指
导。朱婷错开高峰，在深夜送上了对郎
导的感谢：“其实今天，我为郎导开心。
拼搏了四十多年，她终于可以放松下
来，陪伴家人，享受生活。谢谢郎导，未
来可期。”
在郎平指导中国女排的最后一次

大赛中，朱婷一直遭受着身体和心理
上的煎熬。比赛期间，她的手腕伤势严
重，扣球时不敢发力，首场比赛面对土
耳其女排，朱婷的发挥十分不理想，全
场比赛只拿到了4分。
朱婷不敢休息，郎平也不敢让她

休息。“让她休息，那谁来啊？要休息也
不是现在。”作为中国女排的得分点，
朱婷在带伤上阵的情况下，第二场面
对美国女排砍下了全队最高的18分，
但依旧无法带领球队拿到胜利。
兵败东京，对于中国女排而言是

巨大的挫败与遗憾，对于受伤的朱婷
而言更是如此。她是世界女排最优秀
的主攻手，也是被视作最有能力继承
郎平衣钵的人。如今，随着一代传奇谢
幕，朱婷需要一些时间来恢复伤病，重
新从低谷中爬出来。未来，她就是中国
女排的旗帜人物了。

朱婷深夜发文———

我为郎导开心

郎指导，辛苦了，好好休息

未来，郎平还会为女排而落泪吗

排协转文“批评”郎平 遭球迷口诛笔伐


